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渝北大数据函〔2020〕61号

重庆市渝北区大数据应用发展管理局
关于区政协十五届四次会议提案第 159 号的

复函

龙春玲委员：

您在区政协第十五届第四次会议提出的《关于推进渝北区 5

G基础设施建设的建议》（第 159号提案）已转由我局办理。感谢

您对我区通讯行业发展的关心和支持。对您提出的意见和建议，

我局高度重视，安排专人认真落实。现将办理情况函复如下：

一、基本情况

随着全球新一轮科技革命和产业变革孕育兴起，5G已经成为

“新基建”的核心领域之一，是未来国家战略的重点方向。2019年
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12 月底，《重庆市加快推动 5G 发展行动计划（2019—2022 年）》

（渝府发〔2019〕34号）出台，为推动全市 5G快速发展提供政

策支撑。区委区政府高度重视 5G 发展工作，多次主持召开研究

我区 5G应用及相关产业发展工作会议，做出相关工作部署。

（一）高度重视，认真部署。一是区委、区政府高度重视 5G

新基建工作，建立 5G 发展联席会议制度，及时传达学习了全市

5G网络建设攻坚工作电视电话会议精神，要求各部门认真落实市

级部署，全面协调配合此项工作。二是区领导多次召开 5G 建设

专题会，召集相关部门对 5G 网络建设工作进行研判，协调解决

疑难问题。三是徐常委带队专题调研江北机场飞行区红线范围内、

桃源公园等疑难站点，经现场办公，解决建设难点问题。

（二）成立机构，精准调度。联席会议下设 5G 办公室在区

大数据发展局，负责统筹协调 5G 建设发展工作。为确保工作顺

利推进，加大相关部门及运营商的协调，分别从运营商及铁塔公

司抽调工作人员至 5G 办工作。一是建立了信息报送制度，组建

工作微信群，要求三大运营商及铁塔每日报送工作进展及相关问

题。二是建立问题台账，实时对建设中存在的问题进行梳理，并

主动与相关部门、镇街就涉及问题进行一对一对接处理。三是建

立调度会议制度，每周定期召集三大运营商及铁塔负责人，研判

5G建设的相关情况，实时解决当期问题，并安排下步工作。

（三）积极对接，解决疑难。区大数据发展局多次就典型疑

难问题召开协调会，一是会同区住房城乡建委就物业公司问题召

开协调会，二是会同区城管局就市政用地范围内建设问题召开协
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调会，三是现场调研龙山街道、龙溪街道、宝圣湖街道、两路街

道等疑难站址，并协调相关部门当面协调解决。

（四）线上线下，同步宣传。一是区大数据发展局制作了 5

G辐射科普宣传 H5，并发送给相关镇街群、区市政环卫群及区物

业公司群进行宣传播放。二是区大数据发展局会同铁塔公司制作

了 5G 辐射科普宣传海报，并会同镇街及社区进行张贴。三是区

大数据发展局会同铁塔公司及运营商，进入社区进行全方位宣传

科普。

一年来，在各方共同努力下，全区 5G 建设及产业发展取得

积极成效，现已具备良好发展基础。主要体现在：一是 5G 网络

建设加速部署。截至 8月底，我区共建设 5G基站 2615个，其中

新建站 241个，利旧改造站 2374个，5G用户达 21.4万户，实现

区域内交通干道及干道周边的 5G 网络覆盖，满足了周边重要工

业、住宅、商业区域 5G覆盖。主要涉及江北机场、龙兴工业园、

仙桃数据谷、空港工业园等重要园区；国博中心、中央公园等重

要场所；西南政法大学、南方翻译学院等重要院校；以及高流量

小区和人群聚集地。二是 5G 融合应用多点开花。我区 5G 应用

场景更加丰富，行业应用解决方案加快探索，工业互联网、智慧

旅游、医疗健康、超高清视频、智慧城市等正成为 5G 创新应用

的先导领域。尤其是以 5G、工业互联网、物联网等为代表的“5G

+工业互联网”风头正劲，成为 5G 典型应用的“一枝独秀”，通过

先试先行，率先垂范，引导基础电信企业与大型工业企业强强联
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合，开展一对一诊断服务，积极谋划工业互联网项目，加快企业

智能化改造，不断适应 5G 时代要求。三是 5G 政策环境持续完

善。2019 年 6 月 6 日，5G 商用牌照发放以来，我区抢抓机遇，

主动作为，在全市率先出台《渝北区 2019年 5G移动通信网络基

础设施建设实施方案》明确建设重点，按照市区、县城、乡镇和

农村梯次开展建设，到 2022年，全区建成 5G基站超过 5000个，

实现重点地区及场所 5G网络连片覆盖，5G网络覆盖能力处于全

市第一梯队；全区 5G产业主营收入突破 100亿元；5G示范应用

场景超过 10个，成为全市 5G融合应用样板示范区。编制《渝北

区加快推动 5G 发展工作实施方案（2020—2022 年）》，绘制 5G

发展蓝图，提出在重点领域开展 5G 应用试点示范引导，通过率

先实施、率先突破，引领 5G 在全区各行各业的全面发展，着力

培育一批典型应用场景，探索形成一批特色鲜明、亮点突出、可

复制可推广的行业应用标杆，积极参与 5G 进步发展，赋能经济

社会发展，让我区更多优秀 5G项目走向全市、全国。

二、存在的问题

我区 5G 建设及产业发展工作初见成效，但仍存在差距，主

要还体现在 5G基站选址难，建设成本高等方面。5G部署面临“三

个三倍”问题：5G基站的密度接近 4G基站的 3 倍，5G基站能耗

接近 4G基站的 3倍，5G建设成本也接近 4G的 3倍；5G基站及

相关网络、管线设备面临选址难、进场难，以及道路、楼宇、杆

塔和电力等配套设施重新改造等问题，这些问题影响了 5G 建设
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部署进度，拉高社会使用成本。

三、下一步工作计划

针对您提出的问题，下一步，我局将积极采纳您的建议，根

据区委区政府工作部署，具体做好以下几个方面的工作：一是统

筹 5G 基站布局。按照城区-街道-农村重点乡镇的次序，梯次推进

5G网络部署。由铁塔两江分公司统筹各基础电信企业和广电企业

5G基站建设需求，制定 5G基站站址布点方案。将 5G基站站址

规划纳入国土空间规划和控制性详细规划，5G基站站址、机房及

管线、电力等配套设施纳入市政基础设施专项规划。建立健全 5

G项目审批或备案流程绿色通道，试行打包规划、批量审批。优

化 5G 基站建设环评审批流程，提高审批效率。推动新建、改扩

建小区及建筑物预留基站设施位置，将 5G 基站、机房、室分系

统和管线建设纳入项目建设内容，开展设计图审、施工验收等工

作，进驻政务服务大厅，实现“一个窗口”集中审批，与水、电、

气等设施同步规划、同步设计、同步施工、同步验收。二是持续

推进社会公共资源向 5G 基础设施开放。除法律法规另有规定外，

持续推动各级行政机关、事业单位和国有企业等所属公共设施资

源、学校、医院、公路、铁路、桥梁、隧道、市政绿化区、公园

广场、公交站台、旅游景区、体育场馆、展览馆、客运站场、公

共地下空间等公共场所和设施在具备条件的情况下，无偿向 5G

网络设施开放；支持利用住宅建筑、商业建筑等的附属设施开展

5G通信网建设，确保 5G网络深度覆盖；在推动市政路灯杆、公
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安监控杆、城管监控杆、电力塔等公共设施免费开放的基础上，

推广应用集智慧照明、视频监控、交通管理、环境监测、5G通信

等功能于一体的多功能智能杆；推进 5G 基站铁塔、室内分布系

统等通信设施共建共享，促进信息基础设施资源社会化共享和集

约化利用。三是强化 5G 网络建设要素保障。协调相关部门建立

基站用电报装绿色通道，简化申请流程和报装资料，在用电申请、

电力增容和直供电改造上为 5G 网络建设提供最大便利。组织推

进具备条件的 5G 基站转供电改直供电工程。落实《重庆市电信

设施建设与保护办法》，对因征地拆迁、城乡建设等造成的信息基

础设施迁移或损毁，严格按照本地标准予以补偿；严厉打击盗窃、

破坏信息基础设施以及阻碍依法进行信息基础设施建设和维护等

行为，切实保障 5G网络设施设备安全。督促物业服务企业支持 5

G网络建设，严禁收取进场费、协调费、分摊费等不合理费用，

加强监管室内场地租赁费、建筑物天面租赁费等不明码标价、不

收费公示以及在标价之外收取未予标明的费用等价格违规行为；

探索开展新建、改扩建小区配电房向 5G 网络设施开放，合理增

加配电区域规划空间。四是建立健全 5G 发展工作协调机制。充

分发挥区 5G发展 5G办公室职能，研究协调解决 5G发展跨区域、

跨领域和跨部门的重大突出问题，统筹协调 5G 建设、应用及产

业发展重大项目、重大事项、规划实施、政策落地等工作，定期

调度 5G基站建设、重点项目、示范应用推进情况，组织开展 5G

建设、应用及产业发展督查工作，重点将 5G 通信基础设施建设
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相关事项纳入督查督办。五是加强 5G 宣传引导。充分利用报刊、

电视、新闻网站和新媒体，广泛宣传 5G科普知识、我区支持 5G

政策、5G应用示范及产业化的最新成果，定期举办论坛、展会、

路演活动等多类型、多层次、受众广的 5G 宣传活动，有力营造

全社会推动 5G创新发展的浓厚氛围。

感谢您对我区经济社会发展的关心关注，希望您一如既往继

续支持和关注大数据、智能化和信息化工作，并向我们提出改进

工作的宝贵意见。

此函。

重庆市渝北区大数据应用发展管理局

2020年 9月 14日

（联系人：吴晓佟，联系电话：81924866）
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